

RAPPORT MORAL 2022 - 13 mai 2023

Tout d'abord je voudrais vous faire part de la satisfaction du conseil d'administration et des membres de l'équipe salariée de nous trouver réunis, ce 13 mai 2023, pour cette Assemblée Générale de Lianes Coopération.

Nous sommes toutes.s très engagées-és dans l'Action Citoyenne dans son sens le plus Globale, nous sommes toutes.s investies.is dans des démarches participatives, nous agissons sur et/ou dans des projets d'envergure ou plus modestement pour les petites structures sur et/ou dans des micro-projets.

Nos implications, quelles qu'elles soient sont primordiales et nécessaires pour le développement du réseau. Nos implications se professionnalisent d'années en années. Elles s'appuient sur des structures ayant acquis une expertise au fil des projets.

Sans éprouver une autosatisfaction déplacée, chaque structure ayant intégré notre Réseau Régional Multi-Acteurs de la Coopération et de la Citoyenneté Internationales peut revendiquer avoir participé, durant cette année, à son rayonnement. Effectivement, en 2022, alors que le contexte mondial reste difficile, notre réseau a poursuivi son développement.

L'équipe de Lianes Coopération, Réseau Régional Multi-Acteurs de la Coopération et de la Citoyenneté Internationales, avec l'appui de son conseil d'administration, s'est adjoint des moyens humains et techniques. Cette équipe fortement étoffée en ressources de compétences a favorisé un rayonnement géographique territorial et permis une plus grande ampleur aux projets.

Ceci, démontrant que les compétences, les motivations conjuguées de l'ensemble de notre réseau, de notre équipe et de tous les structures engagées avec nous, permettent d'obtenir des résultats très satisfaisants.

Il est à souligner que la gouvernance de Lianes, en 2022, est composé d'un CA de 19 administrateurs.

Les administrateurs ont souhaité participer davantage aux activités menées par l'équipe salariée pour mieux connaître et mieux participer à l'orientation stratégique de Lianes. Ils se sont répartis sur les Pôles de travail de l'équipe (Coopération, ECSI, Mobilité, Observatoire) pour se rapprocher de leurs thématiques de prédilection.

Le nombre d'adhérents de Lianes Coopération, très stable depuis 5 ans, s'élève à 68 pour cette année 2022.

Le nombre d'adhésions Collectivités reste lui aussi constant, à plus d'une dizaine.

Concernant le panel de profil d'adhérents, il est important de mettre en exergue les entreprises rejoignant notre RRMA.

Le réseau Lianes est lui-même adhérent d'autres structures telles que la Conférence Inter-Régionale des RRMA, Le Mouvement Associatif, le Comité Régional des Associations de Jeunesse et d'Éducation Populaire, la Maison des associations d'Amiens Métropole, la Maison Régionale de l'Environnement et des Solidarités.

Pour les activités, fort de ses compétences capitalisées au fil des années, conforté par de solides partenariats, Lianes coopération a démultiplié ses propositions et ses réponses à d'importants appels à projets.

Suite à son investissement efficient dans les projets « clés en main » comme dans le programme Recital-ODD, Lianes, ainsi que les autres RRMA de France sont reconnus, par le Ministère MEAE et par l'AFD, comme un partenaire fiable dans l'animation multi acteurs et l'internationalisation du territoire régional.

Pour leur mise en œuvre, le réseau s'est étoffé de 5 nouveaux salariés. En fin 2022, l'équipe de Lianes se composait de 10 salariés, répartie sur 3 sites : dont 6 au siège sur Lille, 3 sur l'antenne d'Amiens et 1 sur le bureau d'Arras. Cette répartition promouvant un accompagnement des acteurs plus ambitieux sur l'ensemble du territoire, ceci avec la confiance avec ses partenaires.

Au niveau des partenariats, la CIRMA réunissant l'ensemble des RRMA de France a favorisé les échanges entre réseaux, la qualification, les engagements en consortium et a conféré une meilleure reconnaissance de nos réseaux.

Une rencontre annuelle d'échange de pratiques et de qualification rassemble l'ensemble des salariés de tous les RRMA.

L'important travail mené sur l'ECSI dans le cadre du programme Recital-ODD nous permet d'amorcer des passerelles avec le réseau Canopé et avec l'Éducation formelle. Par ailleurs, le remarquable travail sur les fonds eau Loi 1% Oudin-Santini nous légitimise auprès de la MEL et de la CUD.

Notre réseau structure son organisation sur 4 pôles de Lianes :

CID – coopération internationale et développement,

ECSI – éducation à la citoyenneté et à la solidarité internationale,

MEIJ – mobilité et engagement des jeunesse à l'international,

EPO – études publications et observatoire.

Pour le pôle CID, 5 projets importants ont été portés par l'équipe.

Le projet EXPLOR propose, sur co financement Fonjep, des missions d'expertise à l'étranger pour des études diagnostics sur des projets d'associations des Hauts de France. En 2022, Lianes a accompagné 14 missions notamment au Bénin, Congo, Madagascar.

Lianes a finalisé les 3 projets « Clés en main » co financés par la Délégation pour l'Action Extérieure des Collectivités Territoriales avec une douzaine de collectivités engagées sur Mali, Maroc ou Pologne.

Toujours en 2022, Lianes a élaboré 3 nouveaux projets « Clés en main » dont la mise en œuvre est programmée sur 2023 / 2024 sur les thèmes Francophonie / Coopération avec l'Ukraine et pays limitrophes / Transition écologique et sociale du Bassin minier.

Durant 2022, la poursuite de notre partenariat avec la structure nationale PsEau sur les thèmes Eau-Energie-Déchets, dans le cadre du projet 3x1%, a objectivé l'accessibilité aux services essentiels des populations des pays à faibles revenus. Ce projet est mené avec des partenaires tels que l'AFD, l'ADEME et l'Agence de l'Eau Artois Picardie.

Lianes reste un appui primordial aux acteurs, dans le cadre de l'appel à projets Energie pour l'Afrique de la Région Hauts de France. Depuis mi 2022, Lianes anime 2 nouvelles commissions thématiques sur l'agriculture et sur l'Amérique latine.

Pour le Pôle ECSI, par le biais du programme Recital-ODD porté par la CIRRMA, Lianes dispose de fonds à subdéléguer aux associations. Trois dispositifs sont proposés : le fonds territorial Recital (12 projets d'ECSI soutenus par Lianes) , le fonds Sonate (5 projets structurant pour l'ECSI soutenus) et le fonds Tandems solidaires (13 projets soutenus entre associations et scolaires).

Dans le cadre de l'ECSI, Lianes est coordinateur régional du Festival des solidarités / Coras.

Par son accompagnement, Lianes a permis à :

- 8 collectifs de bénéficiaire d'un financement.
- 163 animations d'être répertoriées sur la région, rassemblant près de 7500 participants.
- 3 formations d'être organisées
- Un Comité de pilotage régional d'être organisé pour favoriser les échanges de pratiques à l'ensemble des acteurs.

Pour le pôle MEIJ, l'année 2022 est marquée par le développement de nos capacités d'accompagnement de la mobilité collective de groupes de jeunes, souvent éloignés de cette opportunité.

Notre projet PEICS (« Promouvoir l'engagement international des Centres Sociaux ») en partenariat avec la MEL- Métropole européenne de Lille en est l'illustration. Ce sont 5 formations animées et 10 projets accompagnés sur 2022.

Lianes a gagné la mission de coordinateur régional des dispositifs jeunesse ISI/JSI/VVSI confiée par le FONJEP pour la période 2022-2024. Il s'agit de projets collectifs de jeunes sur l'interculturalité et la solidarité, et de mobilités collectives.

Ce sont 35 structures formées et 25 projets accompagnés en 2022.

Lianes anime, avec d'autres structures partenaires, le programme Coop Lab, visant à rassembler les associations étudiantes développant des projets de solidarité internationale. Une dizaine de projets a été accompagnée en 2022.

Lianes persiste dans son rôle d'animateur du volet solidarité internationale de la plateforme régionale Ready to move portée par le CRAJEP. Lianes poursuit son appui pour le développement de la mobilité des jeunes du dunkerquois, comme celui de la Région Hauts de France pour l'événement « Cap sur le monde ».

Un rôle transversal de recensement d'acteurs, d'identification d'actions et de valorisation de projets est ambitionné par le nouveau pôle EPO, mis en place en janvier 2022.

La volonté de Lianes est de se positionner comme acteur ressource avec une production de connaissances sur l'état du réseau et sur les dynamiques d'engagement. Une mission de collecte de données en continu, d'actualisations régulières, d'analyse et d'étude permet d'améliorer les pratiques du réseau et de proposer des espaces ressources à tous les citoyens.

Le Pôle EPO a produit 4 publications sur l'année : Les acteurs de la coopération et de la solidarité internationales : état des lieux, Entreprises et solidarités internationales : pourquoi s'engager, ESS et solidarités internationales : regards croisés, Les Transitions.

Quelques chiffres enfin pour illustrer l'activité : 901 acteurs et 188 projets recensés en 2022 ; 21 formations

300 personnes accompagnées en rendez-vous et 261 réunions en présentiel ; 293 en visio ; 37 temps forts d'animation de réseau dont 3 Commissions thématiques 2 Groupes pays ; 1 journée d'étude ; 10 newsletters pour 3369 abonnés ; des publications pour 3968 abonnés sur LinkedIn, Facebook et Twitter

Perspectives pour 2023 : Ces deux dernières années, Lianes coopération s'est développé par la conjugaison des contextes locaux et internationaux. Constitué d'une dizaine de salariées, issues majoritairement de la génération Z, notre RRMA doit consolider son organisation, réguler l'accompagnement et le partage au sein de l'équipe.

Lianes répond, en consortium avec d'autres RRMA de France, à de nouveaux appels à projets, dont des projets européens.

Avec le soutien du Conseil d'administration, en s'ancrant sur ses 3 sites de Lille, Amiens et Arras, Lianes va travailler à sa structuration. Elle priorisera l'écoute, la concertation pour réussir une cohésion d'équipe primordiale pour la réussite de ses objectifs ; Tout en s'adossant sur ses partenariats solides et pérennes.

Pour conclure, seule, une équipe soudée, par un investissement sans faille et par des compétences collaboratives, peut aspirer à une mise en œuvre efficiente de tous ses projets et leur permettre d'aboutir.

Un homme en chemin vers un objectif qui le passionne et qu'il sait juste
est insensible à la fatigue et invulnérable à l'échec. Nelson Mandela

Marie Véronique Deforge, Présidente de Lianes Coopération